

Es momento de replantear el TLCAN: Carlos Heredia (El Financiero 21/09/12)

Es momento de replantear el TLCAN: Carlos Heredia (El Financiero 21/09/12) Roxana González García Viernes, 21 de septiembre de 2012 Norteamérica pierde competitividad frente a otras regiones. A 20 años de la firma del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) entre México, Canadá y Estados Unidos, es momento de que el área replantee una nueva "hoja de ruta", pues ha perdido competitividad frente a regiones con mayor desarrollo como Asia-Pacífico. Así se expresaron los especialistas participantes en la presentación del libro México y Canadá, la agenda pendiente -editado en español por el Cisan y el Comexi-, uno de cuyos autores es Carlos Heredia, director de la División de Estudios Internacionales del CIDE, quien expuso: Hoy más que nunca, cuando la región Asia-Pacífico, en especial China, avanza a pasos agigantados, se hace necesario replantear el proceso de integración entre México, Canadá y Estados Unidos, para convertir a América del Norte en una plataforma manufacturera intercontinental que permita un mayor desarrollo de las tres naciones. Su ubicación los convierte en una plataforma estratégica intercontinental que debe ser aprovechada tanto por su complementariedad en recursos humanos como tecnológicos, subrayó. El factor China, crucial en el desarrollo económico del mundo, no fue contemplado durante las negociaciones para la firma del TLCAN hace 20 años, por lo que México, Canadá y EU deben replantearse una nueva estrategia que les permita avanzar en un verdadero proceso de integración económica y social. Potencial Andrés Rozental, exsubsecretario para América del Norte y presidente fundador del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (Comexi), aseguró que con el nuevo gobierno en México, que llegará al poder el 1 de diciembre próximo, existe un gran potencial para perfeccionar lo que se logró hace dos décadas con el TLCAN. "En el caso del TLCAN nos dormimos en nuestros laureles y pensamos que sería eterno, pero la verdad es que América del Norte ha perdido competitividad, por lo que es momento de hacer los ajustes necesarios para reposicionar a la región", afirmó el diplomático de carrera. Julián Ventura, subsecretario para América del Norte, reconoció que a pesar de que la relación entre las tres naciones ha avanzado de un diálogo político formal o una creciente interacción, aún existen pendientes en la agenda trilateral en temas como el energético, educativo y de apoyo a Centroamérica en la lucha contra el narcotráfico y el crimen organizado. La agenda energética, dijo, es un ámbito donde se puede hacer más en la participación de empresas privadas de los tres países, mientras que con Centroamérica es necesario nuestro apoyo para revertir el debilitamiento de las instituciones de seguridad. Silvia Núñez, directora del Centro de Investigaciones sobre América del Norte (Cisan), coincidió en la necesidad de modificar la relación entre las tres naciones de América del Norte, a fin de resguardar los intereses regionales en la negociación para el Acuerdo Estratégico Transpacífico de Asociación Económica (TPP, por sus siglas en inglés).